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“有一种说法，八十以后尽量别办
生日。我本人主张淡化生日的因素，但
为什么每年这一天我还是欢迎大家来
聚一聚，还是为了足球，为了中国足
球！我们有传统，还有未完成的梦想。”

时针拨回30年前，作为职业联赛
风生水起的甲A名教头，根宝的“时尚
消费观”也在过年时得以体现：他每年
都在市中心一家老牌宾馆内包一个固
定套间，和家人一起度过除夕、春节，
即使后来去外地带队，这一习惯也不
改变，只是和家人分享之外，对外并不
声张。

就在 25 年前，即 2000 年 6 月 6
日，徐根宝在崇明基地铲起第一锹土，
他的生活重心就彻底偏移了。2004
年春节，徐根宝是在崇明基地度过的，
因为基地承办了亚足联U14青少年分
区赛，从赞助商到赛事接待，当然也包
括组队备战，根宝忙里忙外。那时的
崇明商业氛围还不像现在，大年初二
基地工作人员一起给根宝祝寿，蛋糕
还是临时从市区买来，连个像样的生
日晚餐都没有……

从那时起，他习惯了在崇明过春
节、过生日，大多数时候，他是和武磊、

王燊超等球员一起过春节，别人放鞭
炮收红包，他们在埋头加练。

崇明基地培养的弟子，集体返岛
庆贺老帅生日，那还是在“崇明一期”
2015年底从基地迁出之后渐渐养成
的习惯，尤其在为根宝庆贺80岁寿辰
时达到了高潮……今年大年初一，朱
峥嵘、王佳玉、李运秋等就提前来到崇
明给老帅拜年，除了朱峥嵘次日有全
运队值班任务外，王佳玉也在舟山做
着和恩师一样的青训基地，今年还从
崇明转去了一部分2007年龄段球员，
将组队征战地方联赛。此外，和王佳
玉他们同时代的“国少单车少年”王云
龙，目前已在基地担任“一生一世”（即
2013-2014年龄段球员）主教练，日常
住在基地。

年初二上午，傅欢、张琳芃、王燊
超先赶到基地，当天下午海港将重新
集结备战新赛季。之后，颜骏凌、朱辰
杰和刘若钒一起赶到，“兄弟情”的氛
围淡化了球队的差异。随着养伤的武

磊也独自开车前来，蔡慧康、吕文君等
陆续到齐。

“借助生日，让足球界人士来聚一
聚，这是特别的感情聚会，一是理解，
二是感恩，这也是从年（维泗）指导的
弟子们开始形成的传统。“徐根宝身体
力行，每年都出资在北京为年维泗红
红火火地庆贺生日，让北京及一些交
通便利地区的足坛名宿能每年相聚一
次。”最早参加年指导生日聚会的很多现
在都不在了，比如张俊秀、陈成达、任彬、
王后军、迟尚斌等，所以我们更要珍惜。
现在以我生日的名义，组织大家聚会。将
来王燊超、武磊，你们谁来牵头，要把这种
足球界团结、感恩的传统延续下去。”

所以，根宝刻意淡化生日要素，午
餐也只安排了简单的馄饨、春卷、汤圆
等节庆点心，唯一的“大菜”是请原基
地西餐大厨阿蔡回来制作武磊他们喜
欢的咖喱牛肉汤，“从前一天晚上就开
始熬牛骨和一些香料，味道是和外面
西餐馆的不一样。这也是职业精神！”

每年大年初二，崇明足
球宾馆的咖啡厅总是热闹
非凡，武磊、王燊超、张琳
芃、颜骏凌、朱辰杰等弟子
当天又纷纷来给老帅祝寿、
拜年。

按照上海人的习俗，今
年的大年初二，徐根宝虚龄
82岁了，但他依然心系绿茵
场，今年还要以总教练身份
率队出征 2025大湾区全运
会男子足球甲组的赛事，争
取为上海体育再书辉煌。
提前一天赶去陪根宝过年
的“崇明一期”学员朱峥嵘，
则将以助理教练身份陪同
成耀东率队征战男足丙组
……可见，崇明播种的足球
种子，已经开花结果。25年
前点燃的足球火焰，依然在
根宝心头熊熊燃烧。
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“中国足球现在有很多问题，竞技
问题、家庭问题、水平问题……但不能
因为问题多了就什么都不做了，不继续
努力了。”徐根宝说，搞足球就要不断总
结、感悟，“孙悟空都不例外，取到真经
了，回来路上还翻到水里，孙悟空的感悟
就是：九九八十一难还没完，还有一难！
人生就是这样，要想着‘还有一难’。”

每次聚会，徐根宝都会跟球员总
结一些问题，这一次他针对的是个别
偏激的球迷和自媒体，他逐一问了去
年饱受舆论质疑和攻击的武磊、颜骏
凌和蔡慧康等，武磊表示自己会关注
舆论批评，但看完之后“就放下了，不
去反应”。徐根宝马上纠正：“不反应，
说明心里还是受影响的，我送给你们

四个字‘沉默是金’，不是消极的不反
应，而是懂得沉默，把自己的心理处理
好。”他批评了爱将张琳芃去年退出国
家队的言论，“如果你当时不说这句
话，也许今天你还是国家队队长……
你们踢球，最终的目标还是国家队（亚
洲预选赛）出线，出线是硬道理。”在批
评蔡慧康“灯泡论”后，蔡慧康也主动检
讨：“今天听徐指导讲的很有启发，我以
后也要‘沉默是金’。”徐根宝马上鼓励：

“知错，说明认知水平高，有做干部的情
商。”笑了笑，徐根宝替弟子们总结，“明
星要顺应民心，没球迷就没有我们……
你们要气量大、心胸宽、看得远。”

对于“崇明六虎”之后的杨世元、
傅欢、李圣龙等，徐根宝也一一指点，

回忆往事，寄予希望，“当年我们去西
班牙拉练，傅欢是在国奥队犯了错误
的，我最后一刻才临时决定带傅欢去，
让他家长连夜准备签证材料，如果那
次不带你，可能你很早就不踢了。现
在也是这样，在边缘位置重新得到机
会，你要珍惜！”

对每个回来看望他的弟子，徐根
宝一视同仁，对当年早早退役，如今正
在打造青训事业的王佳玉，他叮嘱：

“认知是无穷的，遇到困难多思考！”对
今年刚刚完成转会或租借的刘若钒、
周俊辰、黎德明等，鼓励他们：“还是要
把事业放在第一位！”对退役较早的赵
亮、韩涛等，则鼓励他们找机会延续足
球事业。

“把足球界团结、感恩的传统延续下去”

面对舆论 根宝逐一问弟子
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